

We Created Chávez: A People History of the Venezuelan Revolution

George Ciccariello-Maher.

Nosotros creamos a Chávez: Una historia popular de la revolución venezolana.

Nós criamos Chávez: uma história popular sobre a Revolução Venezuelana.

Durham and London, Duke University Press, 2013, 320 páginas
ISBN: 978-0822354529

RESEÑA

Juan Carlos Medel

University of
California, Davis,
California, Estados
Unidos

jmedeltoro@ucdavis.edu

DOI

10.3232/RHI.2013.
V6.N2.08

George Ciccariello-Maher, cientista político norteamericano, desarrolla una investigación histórica basada principalmente en testimonios orales de importantes protagonistas de los movimientos sociales y revolucionarios en las últimas décadas de la historia de Venezuela. A través de varias entrevistas individuales y desde un sofisticado enfoque teórico, el autor analiza la dinámica entre los movimientos revolucionarios venezolanos y el gobierno bolivariano liderado hasta hace poco por Hugo Chávez. En esta investigación, Ciccariello-Maher aborda la problemática venezolana desde las bases, desde la perspectiva de los sectores populares, y demuestra que Hugo Chávez y su proyecto político no son más que el resultado de un largo proceso político y social que se inició a finales de la década del 50. De acuerdo al autor, se trata de un proceso de desarrollo y afianzamiento del poder popular venezolano que trajo al gobierno a un Chávez empoderado por grandes sectores de la sociedad venezolana a finales de los 90. De este modo, la revolución bolivariana emprendida por el gobierno venezolano y la figura de Hugo Chávez aparecen como el resultado directo de sufridas y prolongadas luchas históricas desplegadas por una parte de los sectores más pobres y más radicales del pueblo venezolano desde la década de 1960.

El libro está estructurado en nueve capítulos cuyo eje central son cuatro acontecimientos principales: las violentas protestas populares que comenzaron el 27 de abril de 1989 como respuesta a las reformas neoliberales tomadas por el gobierno de Carlos Andrés Pérez, acontecimiento conocido como el *Caracazo*; el fracasado golpe de estado liderado por Hugo Chávez el 4 de febrero de 1992; la victoria electoral de Hugo Chávez y el inicio de la Revolución Bolivariana en 1998; y el intento de golpe de estado contra el Gobierno Bolivariano en 2002 y, más importante, la rápida y efectiva reacción de amplios sectores populares para defender el gobierno chavista y derrocar al proyecto golpista. Para Ciccariello-Maher, el intento de golpe liderado por Chávez en 1992 y su posterior victoria electoral en 1998 pasan a segundo plano. Para él, los acontecimientos más relevantes son el *Caracazo* de 1989 y la reacción popular al golpe antichavista del 2002. 1992 y 1998 son ejemplos de *poder constituido*; 1989 y 2002 son ejemplos

de *poder constituyente*. En los dos primeros acontecimientos el protagonista es el *Estado*; en los dos segundos el protagonista es el *pueblo*. El Caracazo y la resistencia al golpe de estado orquestado por la derecha venezolana son los más claros ejemplos de poder popular, el único poder constituyente en el proceso revolucionario bolivariano de acuerdo al autor.

El libro escrito por Ciccariello-Maher gira en torno a dos conceptos claves. El primero es el concepto de *doble poder (dual power)* desarrollado por Lenin en su teoría de la revolución y el Estado. De acuerdo al autor el doble poder es la relación y la tensión entre el poder del Estado, ejercido desde arriba, desplegado por el gobierno, en este caso el gobierno de Hugo Chávez, y el poder popular ejercido desde abajo, desde los sectores populares. Para Lenin, el doble poder es un poder diferente al del Estado. Éste no es otra cosa que el poder popular que se posiciona *contra* el Estado, y cuyo principal objetivo es transformarlo. Para Ciccariello-Maher, entender la dialéctica y la dinámica de este doble poder, a la luz de la teoría leninista, es entender el proceso revolucionario venezolano. El poder popular, de acuerdo a Ciccariello-Maher, es el *poder constituyente*. El poder del Estado, por su parte, no es más que el *poder constituido* desde las bases. Así, Hugo Chávez y su revolución bolivariana aparecen como un proyecto económico, político y social creado por los sectores más radicales del pueblo venezolano.

El segundo concepto clave para comprender el argumento del autor es el *Estado mágico (the magical state)*. Este concepto, desarrollado por el antropólogo venezolano radicado y fallecido en los Estados Unidos, Fernando Coronil, reflexiona en torno a la naturaleza histórica del estado venezolano y sus místicas fuerzas negativas. Analizar la naturaleza de este estado en particular y su rol en la historia de Venezuela es dilucidar y diagnosticar la *deificación del Estado*. Este Estado venezolano, de acuerdo a Coronil, obtiene su poder desde una fuente específica: el petróleo. Para Ciccariello-Maher, en cambio, la perspectiva de Coronil es sólo desde arriba y, por lo tanto, insuficiente para explicar la complejidad del proceso revolucionario venezolano. Para el autor, la fuente de poder específica del Estado bolivariano gobernado por Chávez es el pueblo revolucionario, mucho más allá del petróleo.

De este modo, aún cuando el autor desea escribir una historia *desde abajo* su atención inevitablemente recae en el estudio del Estado venezolano. De hecho, gran parte del libro gira en torno a las tensiones experimentadas entre el Estado y el pueblo revolucionario. Así, la deconstrucción del Estado y sus aparatos ideológicos y represores devienen un objetivo fundamental del texto. De todas formas, *We Created Chávez*, a pesar de carecer de una narrativa histórica ordenada, es una magnífica contribución para el estudio historiográfico y al análisis político del proceso revolucionario aún vigente en Venezuela.